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5_8D_AB_E6_B8_85_EF_c122_483821.htm 散文家林清玄说过，

人生是不可策划的。 名声鹊起于法律界的钱卫清，年轻时的

理想是做个法官，如今却做了律师。 作为法律人，其经历在

当今律师队伍中可谓史无前例：有在四级法院工作过的幸运

；有从书记员到副院长到著名律师的传奇生涯；有从外行到

内行，成为法学专家的回报。岁月的流转伴着工作地域的变

更，将他人生中的风风雨雨酿成浓香的醇酒，多年后再开封

时，香浓四溢了。 在北京德恒律师事务所钱律师的办公室里

，悬挂着他手书的刘禹锡名句“千淘万漉虽辛苦，吹尽狂沙

始见金”。这既体现了他自身的追求，更是他孜孜不倦对律

师行业精髓探求的真实写照。恒心进德修业 博观行立 １９７

７年，共和国的新时代百废待兴。那时，法律在许多人眼里

，还是一片空白。然而，钱卫清就在这空白中发现了生机，

犹如在书法的布白中揣摩出了内涵。于是，高中毕业后作为

下乡知青的他带着法治之梦想选择了政法机关，并且如愿以

偿地走进了江西省婺源县人民法院，他身兼五职：法警、打

字员、书记员、食堂管理员、驾驶员。 两年后，中越自卫反

击战打响，他热血沸腾地走进了军营，历练３年，经受了血

与火的洗礼。在军营他不仅入了党，更重要的是磨练了意志

，砥砺了他永不言弃的个性。硝烟散尽，为了那份难以割舍

的对法律的热爱和神往，为了和平时期祖国的繁荣昌盛，加

上他对法官的使命和责任有了更深层次更广意义上的理解和

领悟，他决定重回法院。 １９８１年，他来到了上饶地区中



级人民法院。３个月之后，他又一次走向了基层法院。一切

从头开始，他依然勤勉精锐，先是当法警，接着当书记员，

然后又到办公室做秘书、当副主任，后来再到刑事审判庭任

审判员，再后来就是法庭庭长、副院长。 １９９２年，鉴于

他在工作中的突出表现和学术研究中的成绩，省高院将他调

进了省城。在省高院，被破格任命为民庭副庭长，后又到经

济庭任副庭长。这时，他对办案工作的认真细致和对法律精

神的精确把握乃至学术研究的不懈追求，不仅折服了省高院

的同行，而且也开始引起了最高法院有关领导的注意。 于是

，１９９５年，他被借调到了最高人民法院经济庭交流工作

。在最高法院的两年，使他眼界更加开阔，对司法实践现实

的判断更加精确，对法律学术内涵的把握更加清晰。１９９

７年，圆满完成办案任务后，他回到了江西省高院，任经二

庭副庭长、正处级审判员、高级法官。 不久，我国法官学习

和深造的最高学府国家法官学院又向他招手。他又一次来到

了北京，来到了国家法官学院经济法专业学习求索。１９９

８年，他毕业后再一次被最高法院留下帮助工作，参与全国

经济审判工作会议筹备和有关国企改制等司法政策的调查研

究工作。 ２０年的法官生涯，他从没有懈怠过。他知道自己

必须从零开始，从基础开始，从实践开始。为了完善理论知

识，为了提高专业修养，他以优异成绩考取了华东政法学院

在职法律班。多年后又报考了厦门大学国际经济法在职研究

生。１９８５年他刚毕业，全国性的普法活动开始了。作为

上饶地区司法系统新毕业的法律专业学生，他几乎在该地区

的每一个单位宣讲过法律，从工厂到市委党校，从治安管理

处罚条例到宪法，共计三百多场。 青春的激情，法律人的使



命，使他对当时的“九法一条例”滚瓜烂熟，明理晓义。１

９８８年，他通过了律师资格考试。以此为契机，他成了一

个初有名气的专家，不断地有论文发表，不断地受邀参加学

术会议。他进步的步伐也不断地加快。 时光进入１９９９年

，他对人生、对事业、对中国的司法体制，也有了全新的把

握和判断。于是，他脱下法袍，走进了律师队伍。有人惊讶

，有人不解，有人反对，有人劝喻，但他依旧迈出了人生中

最关键的一步。 对于法官当律师的现象，他有一番独立的思

考：我不是“官迷”，可当官总比当百姓做的事大吧；我也

不是“财迷”，没有什么花钱的嗜好，要那么多钱干什么呢

？但我想做点事，可是在机关，职位总是有限的，能不能升

上那个位置受很多因素制约，就像有个天花板罩着。当律师

就没这个限制了，有哪个律师说自己怀才不遇？当法官也罢

，做律师也好，都是在为社会提供服务并最终为实现社会公

正而出力。 尽管世界潮流是优秀律师争着去当法官，尽管专

家学者对优秀法官辞职不干而去当律师表示疑问和不解，尽

管有些律师对法官摇身一变成了律师表示忧虑和不安，但我

们不能不承认，法官做律师也有积极作用：一是对司法体制

改革有好处；二是对律师业发展有益处；三是对当事人的服

务选择和提高诉讼的服务质量有益。智慧躬行穷源 叙理成论 

法律智慧的练就源于实践和积累，钱卫清横跨多类专业领域

，承办了大大小小上千件案件而无一错案，撰写了长长短短

上百篇论文理清词确。从事律师工作以来，集２０年的审判

经验和扎实的法学功底，他以追求公正、勤勉尽责、竭诚服

务的热情和形象，赢得了客户的好评和信任，也获得了同行

的认可和赞扬。 这几年，他主办过涉及金融、证券、合同、



房地产、侵权、公司等百余起境内外各类重大案件，直接为

当事人避免和挽回了几十亿经济损失。 钱律师就是以这样一

种不飘不浮的精神境界，不狂不傲的为人处事，不折不扣的

工作热情赢得了当事人的信赖和厚爱。他反复强调：“律师

吸引当事人的绝不应该是你是否当过法官，你是否有与法官

不同一般的关系，而应该是一种内在的修养、高超的智慧、

执业的热情、敏锐的眼光⋯⋯” 钱卫清希望自己是一个什么

样的律师呢？他说：“我比以往任何时候都感到，要以诚实

守信的品德做人，要以勤勉尽责的态度做事，寓用心于经验

中，寓经验于学问中，从学问中提高服务质量，做一个学者

型律师，持之以恒，倾心尽力为每一位当事人服务。正像我

们德恒所所名所寓含的那样：‘德法相济，恒信并行。’” 

老报人萧乾回顾自己的生平时说，自己是个“不带地图的旅

人”。其实人生的旅途中，谁又能带着地图？钱律师边走边

画地图。不管做法官还是做律师，他于思想路上凝眸，品味

，漫步和寻觅。他有个执著的观念：是法律人就要是学者。 

于是，钱律师做了法官后有了《法苑新论》、有了《国有企

业改制法律方法从传统形态向现代机制转变》，做了律师后

又有了《反败为胜诉讼成功策略》与《败诉论》。这里有他

对刑事、民事、经济、诉讼法律问题的反思，有他对法官与

律师这一职业的思考，也有他对司法体制的判定。不久，他

的另二本法律专著《改制与诉讼》、《公司救济论》也将出

版。 四本著作，是钱卫清二十多年法律生涯的记录，有实践

感悟，有法理品评，有缘事求理。每本书里，都贯穿着一条

清晰的脉络和轨迹，即实践、思考、求理??这条轨迹恰好是

成就法学论著的最佳道路，也是钱卫清给我们的一个示范。 



打官司总有输赢胜败，而做律师则自然要有进有退、有屈有

伸。受命于危难忧烦之际，效力于是非曲直之间的律师，如

何变复杂为简单，变被动为主动，如何化腐朽为神奇，挽狂

澜于既倒，既需要智慧谋略，还需要专业技巧。钱卫清《反

败为胜》一书，亮点就在于对诉讼策略的研究，针对不同的

案件应该采取何种诉讼方法，并通过诉讼经验告诉大家；诉

讼仅仅只是手段，如何为当事人求得最大利益才是律师从业

的关键。理解了这一点，才能明白钱卫清永不言败的斗志，

才能领悟钱卫清在诸多败诉案件中反败为胜的真正秘诀。江

平先生对该书的评价是：“相信它不仅对法律专业人士有着

较高的参考价值，对于法律专业之外的人士，也具有较大的

实用意义。”襟抱集腋为裘 建言献策 立法与司法体制的完善

是法制建设的基础工程之一，每一位法律工作者都有责任为

国家的法治事业献计献策。一个优秀的法律人，首先要具备

的不是办案的技巧和能力，而应该是对社会、对人民强烈的

责任感。从风华正茂的青年时代开始，钱律师就为我国的立

法与司法体制改革贡献良多。 从对具体个案的思考，到关注

司法体制的宏观问题；从写下一二百字的办案笔记，到洋洋

洒洒的大部头著作；从募捐的法律调整、婚姻家庭的法律对

策，到就职宣誓制度、带薪入伍以及建立与市场经济体制相

适应的法院体制、现代企业制度等热点话题，他的建言不再

满足于宣传、普及和解释，而直面现行法律及体制的利弊并

提出改造意见。 如今，钱卫清在律师界也算是知名人物了。

这个名是进入律师界短短几年时间，他凭借自己的实力建立

的声望和影响。尽管如此，他依旧行色匆匆，永不停步；依

旧表情凝重，不敢言弃；依旧滔滔不绝，仗义执言；依旧见



微知著，居安思危⋯⋯从居庙堂之高到处江湖之远，钱律师

对我国的司法体制也有了全新的认识和研究。 在一件件涉案

金额上亿的大案中，钱律师从理论上反思了我国国企改革中

法学方法的地位。他认为目前普遍采用的经济学方法主要是

解决如何使国企符合市场经济的要求，通过降低成本、改善

资本结构促进企业利益的最大化，而法学方法则是通过帮助

企业建立有效的法人治理结构，明晰产权关系和法律形式，

保障改制的持久和高效。 为此，钱律师提出了几条在法学界

掷地有声的建议，一是在全国人大国家最高权力机关设置一

个专门负责统筹规划、协调指挥全国司法改革的国家司法改

革委员会。值得一提的是，在刚刚结束的人大会议上，全国

人大代表、上海社科院院长尹继左的第１８号议案与他的看

法大致相同；二是无论从国企改制还是加入ＷＴＯ，虽然国

企比其他类型企业面临更多的困难和问题，但必须尽快学会

适应新的规则，在法律的层面上建立现代企业制度⋯⋯ 于是

，就有了业内和学界广为关注的《国有企业改制法律方法》

专著的问世。最高人民法院副院长沈德咏为之作序，称这是

“一部代表性的力作”。 钱律师道出了同行的共同感悟：“

律师的地位逐渐提高了，在司法中越来越重视发挥律师的作

用，但是在立法机构、决策机构中很少看到律师的身影。从

世界范围来看，我国恐怕是律师在政治生活中发挥作用较小

的国家之一。没有一批律师法学家、律师思想家、律师政治

家参与国家的政治活动和立法决策，就不会有真正的法治和

法学繁荣。” 唯此，钱律师给人的感觉是理性与感性相依，

学识与笔力呼应，胆识与胸襟互通，为法官的规矩与为律师

的胆识、为学者的严谨、为艺术家的洒脱共存。钱律师便行



走在这个四维的空间里，这四者同时在他身上烙下深深的印

迹。 规矩方圆行处有，法情辩彩各翩然。钱卫清一位才华横

溢的学者型律师。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接

下载。详细请访问 www.100test.com 


